

## DEVOCION MARIANA EN LANZAROTE

---

FRANCISCO HERNANDEZ DELGADO

---

LA DEVOCION MARIANA DE LOS LANZAROTEÑOS, SE INICIA ,APENAS TERMINADA LA CONQUISTA.

EN UN ESTUDIO SOBRE LA BULA DE MARTIN V, FECHADA EN ROMA EL 20 DE NOVIEMBRE DE 1424, SE DEDUCE LA EXISTENCIA DE ALGUNAS ERMITAS EN LANZAROTE BAJO EL TITULO DE SANTA MARIA.

NO HABIAN PASADO 50 AÑOS DE LA LLEGADA DE JUAN DE BETHENCOURT, CUANDO YA ESTABA LEVANTADA LA IGLESIA DE SANTA MARIA DE TEGUISE.

EN 1452, DIEGO DE HERRERA DEPOSITA EN ESTA IGLESIA LA IMAGEN DE LA VIRGEN, ES LA SEMILLA, QUE EXTENDERÁ LA DEVOCION HACIA LA VIRGEN MARIA DE CASI TODOS LOS PUEBLOS DE LANZAROTE.

DE ACUERDO CON LOS DATOS RECOPIADOS, EN DISTINTOS ARCHIVOS, PODEMOS ELABORAR, LAS PRIMERAS CONSTRUCCIONES MARIANAS DE LANZAROTE EN EL PERIODO COMPRENDIDO ENTRE 1452 A 1670.

ENCONTRAMOS A SANTA MARIA DE TEGUISE EN 1452  
A NUESTRA SEÑORA DE LAS MERCEDES EN 1534  
A NUESTRA SEÑORA DE LA ENCARNACION EN 1565  
A NUESTRA SEÑORA DE LAS NIEVES EN 1569  
A NUESTRA SEÑORA DE LA CANDELARIA EN 1596  
A NUESTRA SEÑORA DEL SOCORRO EN 1612  
A NUESTRA SEÑORA DE LA CARIDAD EN 1629  
A NUESTRA SEÑORA DE REGLA EN 1653  
Y A NUESTRA SEÑORA DE LOS REMEDIOS EN 1670

NUESTRA SEÑORA DE LA ENCARNACION ERA TITULAR DE LA IGLESIA DE HARIA CUANDO EN 1565 FUE CREADA LA AYUDA DE PARROQUIA.

ASI LO HACE CONSTAR EL MAGISTRAL DON FRUTOS ACETUNO, QUIEN DESPUES DE VISITAR EL PUEBLO DE HARIA DICE:

SUS CINCUENTA VECINOS PASAN MUCHA FALTA DE SACRAMENTOS.....MANDO QUE EN LA IGLESIA DE NUESTRA SEÑORA DE LA ENCARNACION DEL DICHO LUGAR DE HARIA SE HAYA SACRAMENTO REPUESTO EN DICHO ALTAR Y QUE ASI MISMO HAYA PILA DE BAUTISMO

EL MAGISTRAL ESCRIBIA ESTAS NOTAS EL 5 DE JULIO DE 1565.

EL HAMBRE, LA FALTA DE LLUVIAS, EL MIEDO A LOS ATAQUES PIRATAS, LAS EPIDEMIAS, LAS ERUPCIONES VOLCANICAS Y UN SIN FIN DE PENURIAS, HICIERON QUE LOS HUNILDES HABITANTES DE LA ISLA DE LANZAROTE SE DIRIGIERAN , ANIMADOS NO SOLO POR EL INSTINTO MATERNAL , SINO TAMBIEN POR EL AMOR Y LA FE, HACIA LA PRIMERA IMAGEN DE LA VIRGEN VENERADA POR LOS CRISTIANOS SUPLICANDO CLEMENCIA.

ESTA ACCION DE FE DE LOS LANZAROTEÑOS, MANIFESTADA A TRAVES DE LAS ROGATIVAS Y PLEGARIAS DIO ORIGEN A LAS ROMERIAS.

EN LANZAROTE LAS IMAGENES MAS SOLICITADAS ANTE LAS CALAMIDADES SUFRIDAS EN EL SIGLO XVII,FUERON NUESTRA SEÑORA DE GUADALUPE DE TEGUISE Y LA VIRGEN DEL SOCORRO DE TIAGUA.

SON NUMEROSAS LAS CITAS EN LAS QUE SE RELATAN LAS ROMERIAS CON LA VIRGEN DEL SOCORRO,QUE ERA TRAJIDA DESDE TIAGUA HASTA TEGUISE PARA INTERCEDIERA ANTE LA FALTA DE LLUVIA.

EN EL PRIMER LIBRO CAPITULAR DESPUES DEL INCENDIO DE 1618,APARECE UN ACUERDO DEL 3 DE ENERO DE 1630,EN EL QUE SE PIDE HACER 9 MISAS A LA VIRGEN DE GUADALUPE EN LA IGLESIA MATRIZ DE TEGUISE,POR LA FALTA DE LLUVIA.

Y EL 13 DE FEBRERO DE 1634,SE ACUERDA TRAER A LA VIRGEN DEL SOCORRO A LA PARROQUIA ANTE LA GRAVE SITUACION EN QUE VIVE LA ISLA.

ANTES DE FINALIZAR EL SIGLO XVII,LA VOZ DE LA VIRGEN DE LAS NIEVES YA SE HABIA OIDO EN LOS VALLES QUE CONDUCEN A LA MONTAÑA,Y APENAS SE INIA EL SIGLO XVIII,SU ERMITA SERIA EL CENTRO MARIANO MAS IMPORTANTE DE LANZAROTE.

SOBRE LA CONSTRUCCION DE LA PRIMITIVA ERMITA,SABEMOS QUE ESTABA LEVANTADA ANTES DE 1580.

LOS POSTERIORES DATOS,LOS LOCALIZAMOS A TRAVES DEL GUARDIAN DE LOS VALLES LUIS ALONSO EN 1676 Y TAMBIEN EN EL MANUSCRITO DE FRAY DIEGO HENRIQUEZ DE 1714,CONSERVADO EN EL MUSEO BRITANICO.

10 AÑOS DESPUES DE LA FECHA DEL MANUSCRITO,CONCRETAMENTE EL 17 DE MARZO DE 1725,ES PROCLAMADA PATRONA DE LANZAROTE NUESTRA SEÑORA DE LAS NIEVES.

ESTA FE EN LA VIRGEN DE LAS NIEVES,MOTIVO A LOS LANZAROTEÑOS,Y CADA AÑO ACUDIAN A LA MONTAÑA Y CADA CUATRO ERA LLEVADA A LA PARROQUIA MATRIZ,MILES DE VECES SOLICITARON LOS LANZAROTEÑOS SU MEDIACION PARA PALIAR LA FALTA DE LLUVIAS.

LA MISMA DEVOCION MARIANA QUE HABIAN TENIDO CON LA VIRGEN DE GUADALUPE Y LA VIRGEN DEL SOCORRO,BROTÓ NUEVAMENTE DEL PUEBLO LANZAROTEÑO,LA ISLA ENTERA ACUDIA A LA MONTAÑA CON TANTA FE Y TANTA DEVOCION,QUE EN LA VIRGEN NO SOLO TRATABAN DE ENCONTRAR EL REMEDIO ANTE LOS FACTORES FISICOS,SINO LA SOLUCION A SUS ENFERMEDADES,A LOS PROBLEMAS FAMILIARES,ERA LA MADRE,AMIGA Y CONFIDENTE QUE NO ENCONTRABAN EN LA DURA Y DIFICIL VIDA DEL CAMPO CONEJERO.

MAS DE 200 AÑOS SE MANTUVO ESTA DEVOCION DE BAJAR LA VIRGEN,APENAS HUBO UN INTERMEDIO EN QUE LOS HABITANTES DE TEGUISE Y LOS VALLES NOS RECORDARAN LA PROMESA QUE HABIAN HECHO NUESTROS ANTEPASADOS Y SE CONTINUABA CON ESTA BELLA TRADICION,LA ULTIMA VEZ QUE LA VIRGEN VISITO TEGUISE FUE EN 1939,LOS EXCOMBATIENTES QUISIERON AGRADECER A LA MADRE DE DIOS,EL QUE VOLVIERAN SANOS Y SALVOS A LA ISLA.

DE 1730 A 1736 LANZAROTE FUE AZOTADA POR EL FUEGO Y LA LAVA DE SUS VOLCANES.Y NUEVAMENTE LOS OJOS DEL PUEBLO HENCHIDOS DE SU DEVOCION MARIANA FIJAN SU MIRADA EN LA VIRGEN,EN EL CUADRO DE LOS DOLORES QUE PORTARA EL PADRE ANTONIO DE SAN FRANCISCO FAJARDO QUE ERA EL NOMBRE DEL FRYLE DEL CONVENTO DE SAN FRANCISCO,CITADO EN LAS NOTICIAS HISTORICAS COMO PADRE GUARDIAN.

Y EL MISMO AÑO EN QUE EL PAPA CLEMENTE XII CONCEDIA A ESPAÑA LA CELEBRACION DE LA FESTIVIDAD DE LA VIRGEN DE LOS DOLORES,UN GRUPO DE

VECINOS DE TINAJO SE REUNEN CUANDO APENAS HAN PASADO UNOS MESES DEL INICIO DE LAS ERUPCIONES CONCRETAMENTE LA REUNION TIENE LUGAR EL 1 DE ABRIL DE 1735, Y DIJERON

ELEGIMOS Y NOMBRAMOS POR ESPECIAL PROTECTORA Y PATRONA DE ESTE LUGAR A LA SANTISIMA SIEMPRE VIRGEN MARIA MADRE DE DIOS Y SEÑORA NUESTRA CON EL VENERABLE TITULO DE LOS DOLORES DEBAJO DE CUYA PROTECCION Y AMPARO SE PONEN PARA QUE CON SU PODEROSISIMA INTERCEPCION ALCANSE DE DIOS NUESTRO SEÑOR QUE LIBRE DE ESTE LUGAR Y SUS DISTRITOS DE LAS RUINAS DEL VOLCAN DE QUE SE HAYA AMENAZADO, SE OBLIGAN A QUE TODOS LOS AÑOS SI ESTE LUGAR SE LIBRA DEL FUEGO HACER UNA FIESTA A LA VIRGEN SANTISIMA.

EL 16 DE ABRIL DE 1736 CESARON DEFINITIVAMENTE LAS CORRIENTES DE LAVA, AÑOS DESPUES LOS VECINOS LLEVARON A A CABO LA PROMESA DE LEVANTAR LA ERMITA DE LOS DOLORES ,AUNQUE FUE NECESARIO QUE LA VIRGEN SE LOS RECORDARA A TRAVES DE LA PARTORCILLA JUANA RAFAELA.

LA DEVOCION DE LA SANTISIMA VIRGEN MARIA, EN SU ADVOCACION UNIVERSAL DE DOLORS O COMO LA CONOCEMOS LOS LANZAROTEROS DE LOS VOLCANES, ES LA MAS CONOCIDA Y PRACTICADA DE LA ISLA, NO EXISTE NI UNA PARROQUIA, ERMITA NI - CASA PARTICULAR DONDE NO HAYA UNA IMAGEN DE LA VIRGEN DOLOROSA.

EL SANTUARIO DE NUESTRA SEÑORA DE LOS VOLCANES ES CADA AÑO EN EL MES DE SEPTIEMBRE LA MEJOR PRUEBA DE MANIFESTACION DE LO QUE SIGNIFICA LA - DEVOCION MARIANA DE NUESTRO PUEBLO.

NO PODEMOS OLVIDAR ENTRE LA DEVOCION MARIANA DE LANZAROTE A NUESTRA - SEÑORA DEL CARMEN, IMAGEN VENERADA TAMBIEN DE UN MODO ESPECIAL POR LOS -- HOMBRES DE LA MAR.

COFRADIAS DE LA VIRGEN DEL CARMEN EXISTIERON EN TEGUISE EN EL SIGLO XVII, SEGUN EL LIBRO DE COFRADIAS DE BETANCURIA.

SIN EMBARGO EN LA PARROQUIA DE TEGUISE EXISTE EL LIBRO DE UNA COFRADIA FUNDADA EN 1729, EN EL CONVENTO DE SAN FRANCISCO DESDE ESA FECHA, LA FESTIVIDAD DEL CARMEN SE FUE EXTENDIENDOSE POR LOS DISTINTOS PUEBLOS DE LANZAROTE.

POR ULTIMO Y DADO QUE ENTRE LOS ACTOS DEL BICENTENARIO DE ESTA PARROQUIA LA IMAGEN DE NUESTRA SEÑORA DEL ROSARIO, TOMA CIERTO PROTAGONISMO, VEAMOS TAMBIEN ESTA DEVOCION MARIANA .

QUE EN LANZAROTE ES ANTERIOR A 1582, PUES DE ACUERDO CON EL TESTAMENTO DE DON LUIS DE BHETENCOURT, QUE FUE BENEFICIADO DE LA VILLA DE TEGUISE-- Y QUE LLEVA FECHA DEL 8 DE MARZO DE 1582, DICE QUE ES PATRONO DE LA CAPILLA DEL ROSARIO EN LA IGLESIA MATRIZ DE TEGUISE.

EN ESTA CAPILLA DEPOSITARON LOS VECINOS DE SANTA CATALINA, CUANDO SU - PUEBLO FUE ARRASADO POR EL VOLCAN, LAS ALHAJAS DE LA VIRGEN, Y CUANDO EN

1749 LAS SACARON PARA LLEVARLA A LA NUEVA ERMITA DE LOS VALLES, LLEVARON TAMBIEN UNA PEQUEÑA IMAGEN DE NUESTRA SEÑORA DEL ROSARIO.

ESTA IMAGEN LA DESCRIBE EL QUE FUERA MAYORDOMO DE LA ERMITA DE SANTA CATALINA DON NICOLAS RAMIREZ, DICE QUE ERA DE VESTIR Y MUY PEQUEÑA, POR LO QUE SE HABIA COMPRADO OTRA.

LA COFRADIA CON LLEGADA DE LOS DOMINICOS A TEGUISE TRASLADA ESTA DEVOCION AL CONVENTO DE SANTO DOMINGO DONDE HASTA HACE UNOS POCOS AÑOS TENIA LUGAR EN EL MES DE OCTUBRE LA CELEBRACION DE LA FIESTA DEL ROSARIO.

EXISTEN EN LANZAROTE VARIAS IMAGENES DE LA VIRGEN DEL ROSARIO DESTACANDO DE ACUERDO CON LOS LIBROS DE ARTE, LAS IMAGENES DE TESEGUITE Y EL MOJON.

QUEDA REFLEJADO PUES LA GRAN DEVOCION MARIANA DEL PUEBLO DE LANZAROTE, QUE A LO LARGO DE HISTORIA HA TENIDO SIEMPRE PRESENTE A LA MADRE DE DIOS.

Y AUNQUE AHORA CORRAN OTROS TIEMPO DISTINTOS A LOS QUE MOTIVARON SU FE EN LA VIRGEN, SERIA BUENO QUE EN ALGUN HUECO QUE NOS DEJE LIBRE NUESTRO TREPIDANTE

RITMO DE VIDA, .RECORDEMOS A NUESTRA VIRGEN, BIEN SEA LA DE DOLORES, LA DE LAS NIEVES, LA DEL CARMEN O LA DEL ROSARIO. HAGAMOS PROFESION DE FE, CON ALGUN ACTO O GESTO, COMO LO TUVO DON JOSE BETANCORT , NUESTRO ANGEL GUERRA, QUE ESTANDO EN MADRID, Y SINTIENDO QUE SU VIDA SE APAGABA, RECORDO LA IMAGEN DE LA VIRGEN DE DOLORES QUE ESTABA EN SU CASA DE TEGUISE, Y CERRANDO LOS OJOS, COMO QUERIENDO TRASLADAR SU VISION ANTE LA SAGRADA IMAGEN Y A SU TIERRA.

DIJO.

YO NO ASPIRO A MAYOR GLORIA  
MAS ILUSIONES NO TENGO  
QUE CUANDO MI VIDA ACABE  
MUDO YA MI PENSAMIENTO  
PONGAN DENTRO DE MI CAJA  
LAS ROSAS DE NUESTRO HUERTO.